
中国科学院院士、中国科学院亚热带农业生
态研究所首席研究员印遇龙发表视频讲话

科技养猪生产力促进中心主任郭海茹发表讲话

科技部重大专项办公室原巡视员刘玉兰致辞 中国生产力促进中心协会秘书长王羽发表讲话

马昶然马一诺 肖博源

2023年4月26日，科技养猪生产力促
进中心在北京正式成立。同时，为了更好
地推进生物工程试验技术的应用，生物工
程试验基地授牌仪式也于当日举行。除此
之外，非洲猪瘟防控新技术新方案的发布
也是此次大会的重头戏。科技部重大专项
办公室原巡视员刘玉兰、广东省科学院微
生物研究院许国焕教授、中国生产力促进
中心协会秘书长王羽等相关领导出席会
议。河北省石家庄市赵县县长黄晓勇带领
县财政局、商务局、发改局负责同志光临会
场进行指导。科技养猪生产力促进中心主
任郭海茹介绍了中心成立的有关情况和发
展愿景。

据悉，科技养猪生产力促进中心由河
北诚康药业有限公司联合国内多家科研
院校和著名专家教授及知名养殖企业共
同发起。该中心旨在推进养猪行业数字
化、智能化、生态化和现代化发展，提高生
产力和品质，促进养猪业高质量发展。同
时，中心还将为养猪企业提供技术、人才、
市场等方面的支持。

中国科学院院士、中国科学院亚热带

农业生态研究所首席研究员印遇龙，以视
频方式参会并发表了讲话，祝贺科技养猪
生产力促进中心成立、生物工程试验基地
成立暨非洲猪瘟防控新技术、新产品、新
方案的研发成功和大会的召开，并从坚定
生猪养殖信心、打造著名猪肉品牌、重视
非洲猪瘟防控、培养养殖人才队伍等四方
面分享了经验。

在生物工程试验基地授牌仪式上，广
东省科学院微生物研究院许国焕教授宣
布了生物工程试验基地的成立并授牌。
该基地将重点研发生物工程试验技术，为
我国养猪业提供更为先进的技术支持。

非洲猪瘟防控新技术新方案的发布，
更是本次大会的重头戏。针对非洲猪瘟
的严峻形势，科技养猪生产力促进中心联
合多家养猪企业，共同研发出一系列新技
术和方案，包括疫苗研发、病毒检测、防疫
管理等多个方面，为非洲猪瘟的防控提供
更为综合的解决方案。

此次发布会的召开，标志着我国养猪
业不断前进。科技养猪生产力促进中心
的成立及生物工程试验基地授牌和非洲
猪瘟防控新技术的发布，将为我国养猪业
的发展注入新的动力和活力。

生物科技 09
2023年05月09日星期二编辑：康源校对：王培娟美编：王祯磊

科技养猪生产力促进中心成立·生物工程试验基地授牌
暨非洲猪瘟防控新技术新方案发布会成功举办

近年来，随着人们对食品安全和质量
的要求不断提高，农业生产的绿色化、安全
化、可持续化等要求也日益凸显。如何实
现生猪绿色安全养殖，有效防范重大动物
疫病，对于养殖业的质量和效益具有重要
意义。未来，如何通过科技创新，满足消费
者对农产品的质量、安全和绿色要求，进一
步推动生猪养殖业的可持续发展？2023年
4月，科技养猪生产力促进中心成立，生物
工程试验基地授牌暨非洲猪瘟防控新技术
新方案发布会在北京召开。大会期间，河
北诚康药业有限公司（以下简称“诚康药
业”）总经理、科技养猪生产力促进中心主
任郭海茹分享了关于非瘟疫情防控，标准
化养殖产业发展、科技创新及生猪绿色安
全健康养殖的思考。

提升产品质量与服务，创新
生猪养殖模式

问：科技养猪生产力促进中心和生物工

程试验基地在诚康药业挂牌成立，将为诚康

药业的发展带来怎样的影响？

郭海茹：这次科技养猪生产力促进中心
和生物工程试验基地落户诚康药业，可以说
对公司发展的影响力度是前所未有的，将促
进营销、技术、管理等多方面的发展。公司
将以提高产品质量和运营效率为导向，更加
贴近市场需求、更加贴近客户需要，为客户
创造更多价值。

问：对于今年的发展，诚康药业做出什

么定位？

郭海茹：今年对于诚康药业来说，是很
重要的加快发展的一年。从整个行业来看，
现在是转型的关键时期，很多老的生猪养殖
品种正在淘汰更新，另一方面，市场对优质、
健康猪肉产品的需求度越来越高。那么，对
于身处其中的企业来说，既要赶上时代的脚
步，及时进行自我调整，又要发挥作用，推动

行业向更好的方向发展。
具体到诚康药业，好产品是永恒的话

题，今年诚康药业将继续聚焦产品质量，做
出领先于行业的产品，大力推广“五步服务
标准”，推动生猪养殖模式升级，把帮助客户
创造财富作为一切工作的出发点。

问：针对生猪养殖行业的发展趋势，您

认为诚康药业应该如何发展才能跟上市场

的步伐？

郭海茹：近年来，生猪养殖行业面临着
诸多挑战，同时也面临着巨大的发展机遇。
对于我们企业来说，必须把握时代机遇，并
且跟上市场的步伐。建立完善的科研体系，
加强与国内外高校、研究机构的合作，引进
高新技术等方式，是加速产业发展的有效
途径。

公司“五步服务标准”作为一种成熟的
新型养殖模式，已经得到了广泛的认同和接
受。公司一直秉承“做无抗养殖领航者”的
理念，致力于开发更为绿色、环保、安全的饲
料添加剂产品。具体而言，就是通过科学研
究和技术创新，研制更加精准且适合特定动
物品种的配方，达到节约成本、节能环保、提
高效益的目的。

聚焦科技创新，赋能企业可
持续发展

问：近几年非瘟疫情肆虐，给生猪养殖

业和广大养殖户造成了沉重打击，在养殖层

面，对非瘟防控、健康安全养殖产品的呼声

越来越高。在这样的形势下，诚康药业怎样

继续保持产品质量优势？

郭海茹：非瘟疫情是全行业面临的问
题，诚康药业也承受了一定压力，但是我们
通过积极调整，宁可利润一时下降，也要保
障产品质量稳定。

一方面是近年来生猪养殖行业的成本
越来越高，例如土地、人力等，养殖户需要更
好的技术和产品，保障养殖健康、高产稳
产。另一方面，防范重大动物疫病、提高养

猪生产力、提高养殖户的收益得到持续关
注。诚康药业今年在以下几方面做出大力
改进。

一是建立和完善产品质量保障机制，以
功能性添加剂“清非保”为核心的非瘟防控
产品，建立完善产品质量控制体系，始终严
控产品质量，所有产品均经过检测检验，保
证质量和效果。

二是加大技术研发力度，充分发挥中心
和基地的技术优势，立足于公司研究院，积
极与科研院校专家教授合作，着力解决当前
行业中存在的难点问题，不断完善公司产品
的标准化应用体系。

三是优化生产工艺流程，将其更加标准
化、精细化、专业化，使配方研究成果更好呈
现。同时要建立完善的、高效率的市场反馈
机制，及时准确把握产品的市场反馈。

问：请您介绍一下诚康药业在科技研发

和产品创新方面都取得了哪些成绩？

郭海茹：在科技创新和产品创新方面公
司做出了重要贡献。我们先后成立了科技
创新研究院，下设非瘟防控、健康养殖、标准
化应用等3个专项技术研发中心，在一批高
端科研人才的带领下建立了完整的科研体
系。我们与多所国内外知名高校、研究机构
建立了广泛的合作关系，确保不断地推出科
技含量高、质量优良的饲料新品。举个例
子，公司的“酵美舒”“湿热金方”“维力舒”等
系列产品，一直在更新迭代，能够通过精确
配方调整，确保饲料营养成分、药物用量、饲
喂时间、动物饲养密度等因素合理化。

做强做大主业，推动中国生
猪养殖产业转型升级

问：近几年生猪养殖行业整合的趋势十

分明显，产业链融合发展的趋势明显，脚步越

来越快，在这方面诚康药业有怎样的考虑？

郭海茹：对于诚康药业来说，加快发展
已经是全体员工的共识。诚康药业要融入
时代的大潮，做强做大主业的同时，加快推

出产业链系列产品，推动中国生猪养殖产业
转型升级，向标准化、智能化方向发展，更好
保障人民群众的生活需求，这将赋予诚康药
业更长久、更深远的发展空间。

问：诚康药业一直以承担更多社会责

任、助力乡村振兴、推动共同富裕为己任，未

来还将有哪些作为？

郭海茹：企业社会责任是企业应该承担
的义务。我们一直秉持着“以品质为重，以
诚信为本”的经营理念，我们将不断提升质
量，提高生产工艺，同时积极参与公益事业，
回馈社会，为企业、员工和社会创造更加美
好的未来。

一是继续推广“诚康药业标准化养猪
场”模式，助力乡村振兴。诚康药业已经在
全国范围内建立2600家“诚康药业标准化养
猪场”，开拓了龙头企业联合乡村共同发展
的新道路，通过多方面创新，推动整个地区
的生猪养殖行业升级变革，进而推动全国整
个行业的转型升级。

二是拓展下游产业链。发挥中心和基
地的技术汇集优势、产业集聚优势，适时整
合拓展下游猪肉产品精深加工企业，利用现
有产业优势，从源头上打造安全、健康的猪
肉产品，并通过猪肉精深加工，进一步提高
产品附加值，做大产业链价值。

问：您对于行业竞争有什么看法？未来

几年的目标是什么？

郭海茹：企业之间的竞争是不可避免的，
但是我们要做到科技领先、技术领先、品质领
先。我们要以品质为优势，以服务为重点，以
活力创新为特征，全面提升竞争力。当然，行
业竞争也需要公平竞争，我们要遵守市场规
则，做好市场营销，争取更好的发展。

诚康药业是靠技术立身的，我们将继续
扩大研发投入，不断创新，使产品不断优化
满足市场需求。同时，我们将更加注重企业
文化建设和团队建设，在员工福利和企业文
化上下功夫，为实现长远发展打好基础。我
们希望成为行业领先者，并为推动中国畜牧
业的发展作出贡献。

马昶然马一诺 肖博源

胸怀大爱 心存大善
专访河北诚康药业有限公司总经理、科技养猪生产力促进中心主任郭海茹


